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Reunião do Conselho de Escola 
Ata da 8ª reunião do mandato 2023-2025, realizada a 31/07/2023 

 
 
Pelas dez horas e sete minutos do dia trinta e um do mês de julho de 2023 reuniu o Conselho de Escola 
da Faculdade de Belas-Artes da Universidade de Lisboa (CEFBAUL), através de teleconferência realizada 
na plataforma “Zoom” com a ID: 98090097885. A presente reunião teve, de acordo com a respetiva 
convocatória, a seguinte ordem de trabalhos:  

1. Informações, 
2. Análise e parecer sobre o esboço do plano de atividades e orçamento da FBAUL para o próximo 

ano. 
 
Participaram os vogais abaixo indicados de acordo com o registo de presenças que fica anexo à ata desta 
reunião (anexo 1). 

1. Cristóvão Pereira (presidente CEFBAUL) 
2. Eduardo Duarte 
3. Luísa Ribas (secretário)  
4. Daniel Pinheiro 
5. Marta Castelo 
6. Pedro Almeida 
7. Inês Mesquita 
8. Pedro Silva Dias 
9. Marta Manso 
10. André Filipe 
11. Amadeu Farinha  
12. Beatriz Lamego  
13. Mariana de Sousa 
14. Ana Marta Rocha  

 
Não participou na reunião o vogal João Antunes.  
 
 
Assuntos apreciados:  
 
 
Ponto 1: Informações. 
 
O Presidente do CEFBAUL, Cristóvão Pereira (CP), deu início à reunião começando por cumprimentar os 
presentes e, em particular, Marta Manso por integrar o CEFBAUL em substituição da docente Sofia 
Gonçalves, bem como Amadeu Farinha, que substitui Lurdes Santos, enquanto representante não 
docente. Informou ainda que o discente João Antunes já havia concluído a licenciatura pelo que teria de 
ser substituído no CEFBAUL. 
 
De seguida, informou os presentes sobre o facto de o Conselho Científico já ter tomado posse e se 
encontrar em pleno funcionamento, acrescentando ainda a entrada em funções de Elisabete Carvalho 
enquanto Diretora Executiva da FBAUL. 
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Ponto 2: Análise e parecer sobre o esboço do plano de atividades e orçamento da FBAUL para o próximo 
ano. 
 
O Presidente do CEFBAUL passou a contextualizar o objetivo da reunião mencionado que o Conselho de 
Escola deveria ter um papel ativo no planeamento da FBAUL, como consta na descrição das suas 
competências nos estatutos da FBAUL (nomeadamente evocadas no Artigo 17.º, alíneas c) e h), sendo 
da sua competência “Fiscalizar e apreciar o desempenho da Faculdade de Belas-Artes, aprovando o 
plano estratégico e as linhas gerais de orientação no plano científico, pedagógico, financeiro e patrimonial, 
propondo as iniciativas necessárias ao melhor funcionamento da escola”, bem como “Pronunciar-se 
sobre a execução orçamental”).  
 
Em concordância, mencionou que a Presidência da FBAUL considera desejável o Conselho de Escola ser 
incluído desde o início no processo de elaboração do Plano de Atividades e do Orçamento da FBAUL. 
Informou ainda que a documentação previamente enviada com a convocatória da reunião estava ainda a 
ser trabalhada pela Dra. Isabel Vieira (Coordenadora da Divisão Financeira, Patrimonial, de Investigação 
e de Recursos Humanos da FBAUL) pelo que se encontrava incompleta, sendo o objetivo da reunião uma 
primeira tomada de contacto com as intenções nela expressas. Nesse sentido, informou que o Presidente 
da FBAUL e a Coordenadora da Divisão Financeira integrariam a reunião para prestar esclarecimento, 
mediante a aceitação dos membros do Conselho. 
 
Aguardando-se a entrada dos participantes convidados, a vogal Mariana Sousa integrou a reunião pelas 
10:15, estando presentes todos os membros do CEFBAUL, pelo que o Presidente do Conselho agradeceu 
a disponibilidade de todos. Entretanto, mencionou-se o projeto de ata da última reunião (reunião n.º 7) 
que seria enviado aos membros do conselho para apreciação. 
 
Pelas 10:20 o Presidente da FBAUL (António de Sousa Dias de Macêdo) e a Coordenadora da Divisão 
Financeira (Isabel Vieira) integrariam a reunião para prestar esclarecimentos sobre a documentação em 
elaboração.  
 
O Presidente da FBAUL começou por contextualizar os presentes sobre o estado de desenvolvimento da 
documentação, evidenciando que se trata de uma estimativa provisória, dado que a presidência apenas 
tinha recebido as instruções necessárias à elaboração do orçamento de 2024 na sexta-feira anterior. 
Mencionou que orçamento não continha ainda a definição política que a presidência gostaria de trabalhar 
juntamente com o CEFBAUL, cingindo-se ao mínimo necessário. Salientou que o esboço de orçamento 
contempla uma grande fatia de despesas com pessoal, sendo que Orçamento de Estado (OE) para 
funcionamento da FBAUL lhes atribui 2/3 do orçamento global de funcionamento, havendo uma parte 
desse funcionamento que é suportada por receitas próprias da FBAUL. Salientou como preocupante o 
facto de o OE ser integralmente aplicado em vencimentos, cobrindo apenas 83% do seu valor. 
Mencionou, em contraponto, que a FBAUL conseguiu cerca de 30% de receitas próprias para fazer face 
aos seus gastos, salientando esta capacidade como bastante positiva. 
 
De seguida, salientou a preocupação com a sustentabilidade das previsões de receitas, que se têm      
mantido regulares apesar de a Faculdade estar estrangulada pela carência de pessoal docente e não 
docente e pelo crescente número de alunos, o que tem impacto no funcionamento dos serviços e aulas. 
Salientou as dificuldades de funcionamento atuais, nomeadamente a tardia delegação de competências 
por parte da reitoria relativamente às contratações. Reforçou que a presidência está empenhada em 
garantir o melhor funcionamento possível, sendo que o orçamento final já conterá elementos mais 
concretos inconsistente, bem como melhor enquadramento das implicações. Acrescentou que, segundo 
os estatutos da FBAUL, os Departamentos terão igualmente que fazer orçamentos anuais. 
 
Passou então a palavra a Isabel Vieira que começou por introduzir a informação constante numa nova 
circular, salvaguardando que será ainda sujeita a verificação, que indica que as receitas próprias só 
poderiam ser superiores em 2% relativamente ao valor do ano anterior (e.g. receitas de propinas, 
prestação de serviços, taxas, emolumentos). Acrescentou que, dada a novidade da informação, terá ainda 
que verificar o orçamento para aferir o seu cumprimento. 
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Acrescentou que, em termos de contratação de pessoal não parece haver novas limitações. Salvaguardou 
ainda que a faculdade não dispõe ainda dos valores do OE nem dos valores da FCT que terão de ser 
previamente transmitidos à instituição para elaboração do orçamento. Realçou, assim, as incógnitas 
existentes e mencionou os próximos passos, incidindo no mapa de contratações final em que se verifica 
um acréscimo de 5% em relação ao ano anterior, bem como os valores de despesas de manutenção já 
assumidas, enquanto componentes orçamentais a detalhar na documentação final, entre outros aspetos 
como o investimento e os orçamentos dos departamentos. 
 
Por fim, Isabel Vieira aproveitou para realçar que o documento é verificado por um fiscal único, que emitirá 
um parecer sobre a conformidade da proposta. 
 
Findos os esclarecimentos, o Presidente do CEFBAUL levantou uma questão sobre as cativações 
aplicadas ao OE, ao que Isabel Vieira respondeu indicando que não se prevê impacto dessa medida no 
atual orçamento pois que o tipo de rubrica que a FBAUL utiliza não tem cativação. Questionou ainda a 
presidência sobre o estado das obras previstas para a FBAUL, sendo que o Presidente da FBAUL 
respondeu indicando que o contrato deveria estra assinado até 31 de Dezembro de 2023, caso contrário 
não haveria financiamento por via do PRR. Salientou a natureza burocrática do processo e envolvimento 
da Câmara de Lisboa, concluindo que, a haver obras, teriam de começar no início do 2º semestre de 
2023-24. Salientou ainda os esforços que a reitoria da ULisboa tem feito para encontrar espaços 
alternativos utilizáveis durante esse período. 
 
Voltando à informação sobre contratações, o Presidente do CEFBAUL questionou o impacto das 
jubilações de vários docentes e saída de alguns funcionários, salientando a ausência de reposição de 
pessoal docente e não docente. O Presidente da FBAUL indicou que estão a elaborar um organograma 
com vista a repor esse deficit de pessoal não docente e docente. 
 
De seguida, o vogal Pedro Almeida retomou o assunto dos espaços questionando sobre quais as 
alternativas que estão em estudo para fazer face às obras, ao que o Presidente da FBAUL respondeu 
recapitulando o historial de propostas em negociação, mas indicando que não existe uma ainda uma 
solução concreta. Pedro Almeida salientou que a Faculdade terá de pensar que tipo de espaços quer 
para futuro pois corre o risco de o atual edifício não chegar mesmo após as obras. Salientou que os 
espaços temporários não devem ser pensados a curto prazo, mas a longo prazo para colmatar as 
crescentes necessidades da FBAUL. Em conclusão, os intervenientes consideraram pertinente 
desenvolver uma reflexão sobre o tipo de crescimento que a FBAUL quer e pode ter, a médio e longo 
prazo. 
 
De seguida, o Presidente da FBAUL passou a contextualizar a visão que orientou a revisão do calendário 
escolar, salientando questões a equacionar. O Presidente do CEFBAUL, aproveitou para evocar a questão 
do horário de funcionamento da FBAUL, bem como sobre as deficientes condições de funcionamento da 
cantina. O Presidente da FBAUL esclareceu sobre os seus contornos e implicações dessas questões, 
salientado que a presidência está dedicada à análise e futuro solucionamento do problema da cantina. 
 
Por fim, o Presidente do CEFBAUL retomou a palavra, questionando o plenário sobre alguma questão 
adicional. Não havendo questões adicionais, o Presidente da FBAUL agradeceu a atenção do Conselho 
e agradeceu a Isabel Vieira a disponibilidade e todos os esclarecimentos prestados. Pelas 11:00, António 
Sousa Dias e Isabel Vieira ausentaram-se da reunião. 
 
Em conclusão, os membros do CEFBAUL, nomeadamente o seu Presidente, Marta Castelo e Pedro 
Almeida, salientaram a necessidade de o CEFBAUL desenvolver um pensamento estratégico sobre o 
crescimento possível, desejável e sustentável da FBAUL. 
 
Nada mais havendo a tratar, procedeu o Presidente do Conselho de Escola ao encerramento da reunião 
pelas onze horas e catorze minutos. Após a aprovação da presente ata, esta será assinada pelo 
Presidente do Conselho de Escola e pelo secretário que a redigiu.  
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São anexos da presente ata:  
1. Registo de presenças da reunião N.º 8 do CEFBAUL a 31/07/2023. 

 
 

Faculdade de Belas-Artes da Universidade de Lisboa, ata aprovada a 13/10/ 2023. 
 
 

O Presidente do Conselho de Escola, 
(Prof. Auxiliar Cristóvão Pereira) 

 

O vogal que secretariou a reunião, 
(Prof. Auxiliar Luísa Ribas)

 

Assinado por: CRISTÓVÃO DE FARIA MARTINS
VALENTE PEREIRA
Num. de Identificação: 07331405
Data: 2023.10.24 19:13:24+01'00'



Anexos p. 1

ANEXO 1
Registo de presenças da reunião N.º 8 do CEFBAUL a 31/07/2023

Nome
Horário de 
entrada a 
31-07-2023

Horário de 
saída a 31-
07-2023

Tempo 
total em 
minutos

Cristóvão Valente Pereira (presidente) 1 10:03 11:16 73
Eduardo Duarte 2 10:03 11:14 71
Luísa Ribas (secretário) 3 10:03 11:14 71
Daniel Pinheiro 4 10:06 11:14 68
Marta Castelo 5 10:03 11:14 71
Pedro Almeida 6 10:03 11:14 71
Inês Mesquita 7 10:07 11:14 67
Pedro Silva Dias 8 10:03 11:14 71
Marta Manso 9 10:03 11:14 71
André Filipe 10 10:03 11:14 71
Amadeu Farinha 11 10:03 11:14 71
Beatriz Lamego 12 10:04 11:14 70
João Antunes 13 — — —
Mariana de Sousa 14 10:13 11:14 61
Ana Marta Rocha 15 10:05 11:14 69

António de Sousa Dias convidados 10:20 11:00 40
Isabel Vieira convidados 10:20 11:00 40


